

## COLUMNAS DE 27 DE ABRIL DE 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

No hay lugar para el optimismo

Ayer, el presidente López Obrador afirmó: “Se ha podido *domar* la epidemia. En vez de que se disparara, como ha sucedido en otras partes, aquí *el crecimiento ha sido horizontal*..”.

Es bueno que anime a sus gobernados, pero el crecimiento jamás es horizontal y la propagación del covid-19 no ha dejado de ser vertical.

Las presidenciales aseveraciones contradicen tanto al vocero federal del problema como a la Organización Mundial de la Salud, cuya representación en México decía el jueves que México registraba 7.52 decesos por cada 100 casos y pronosticaba que el país, con el resto de Latinoamérica están “por vivir *el peor momento*..”.

Aunque hace casi un mes (corte de la Secretaría de Salud al 31 de marzo) el índice fue de 2.5 muertes por cada 100 positivos, el panorama ya es todavía más preocupante, porque, ayer domingo, las oficinas en Ginebra corrigieron el porcentaje de su delegado: mientras que la letalidad global es de 6.9 por ciento, aquí alcanza 9.4, y ya no se está entre los 17 países que superan el promedio internacional de 6.9, sino que padece la décima tasa de letalidad más alta de una lista de 137 naciones, mayor que la de Estados Unidos o China. Y en lo relativo a capacidades hospitalarias, peor que Bélgica, Francia, Italia y Reino Unido, que registran severos problemas de saturación y reportan índices mayores a 13 por ciento. Para documentar el pesimismo: las probabilidades de que un enfermo de covid-19 muera en México son mayores que en Brasil, Estados Unidos y Canadá, donde los indicadores de letalidad han sido 6.85, 5.64 y 5.23 por ciento, respectivamente. Superamos inclusive a China, cuya media fue de 5.5 por ciento.

Si pese a los datos en contrario hubiera lugar al optimismo que refleja el Presidente y está por frenarse y decrecer la curva, ojalá sirva esta epidemia para una reflexión multisectorial sobre las insuficiencias heredadas y los errores cometidos por el gobierno actual para rediseñar y reforzar el sistema público de salud.

Como con las adicciones, reconocer el problema es el principio de la recuperación y López Obrador tendrá que reconocer (no tiene que admitirlo en público) que se cometió un grave error en el inicio de su gestión al prescindir de aproximadamente 10 mil médicos, médicas, enfermeras, enfermeros, doctores y doctoras y hasta pasantes de medicina por el enfermizo prurito de ahorrar dinero.

Hoy, ante la emergencia, todas las instituciones implicadas están llamando a incorporarse al servicio médico a personal sanitario que no ha tenido cabida en ellas desde hace ya varios sexenios, porque falta una política integral de reclutamiento.

Lo paradójico es que, si bien escasean los especialistas en todas las disciplinas, y ni se diga en enfermedades respiratorias, hay el número suficiente de médicos, pero la mayoría sin empleo en el sistema público de salud, a los que se debe, además de contratarlos, dar la oportunidad de doctorarse. Y hay que hacerlo en chinga, porque ese posgrado se lleva de cuatro a seis años...

#### **COLUMNA SIN RODEOS**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR DIEGO FERNANDEZ DE CEBALLOS**

Sí, como anillo al dedo

Con aciertos y avances, el sexenio pasado también dejó una estela de corrupción, pobreza, fragilidad en las instituciones y violencia criminal inocultables.

Esa realidad hartó a la población y fue decisiva para que llegaran el “iluminado” y la composición actual del Congreso federal.

Las promesas del “activista y luchador social” hicieron que 30 millones de ciudadanos apostaran a que con él se daría el “cambio verdadero, con honestidad valiente”. A 16 meses (y aún antes del coronavirus) la pobreza, la corrupción y la delincuencia se dispararon, y las instituciones están más débiles y bajo permanente asedio presidencial.

Muchas son las causas y explicaciones de esta desgracia, pero no ha mutado el ser y el proceder del

caudillo. Es el mismo. Su historia es tan primitiva como lineal. Siempre ha mostrado su pelaje y catadura. Su capacidad destructiva y pendenciera es inagotable. Su tozudez no le pide favor a la de un ebrio consuetudinario. Su "fuerza moral contra la corrupción" resultó —en términos futboleros— "un calcetinazo", porque ahora él la encabeza, con opacidad, dispendio y discrecionalidad sin precedentes en el gasto público, para mantener su clientela y cumplir sus caprichos.

Si hoy pululan los desilusionados es porque fueron ilusos. Sí, los engañó con promesas pero su proceder autoritario y rupestre ha sido descarado y permanente. Él es la ley, por eso tiene a México sometido a su voluntad.

No valen los llamamientos de la Suprema Corte en voz de su presidente para lograr la unidad nacional, tampoco las propuestas de gobernadores y alcaldes, de empresarios y académicos, ni los reclamos de los héroes de la salud. Preservar vidas y superar la crisis económica con inteligencia y generosidad no cabe en su transformación de cuarta. Eso sí: mucha "ética periodística".

Al oír: "la pandemia nos cayó como anillo al dedo" muchos pensaron que era solo la expresión obscena de un enfermo; hoy debe quedarles claro que bien sabía lo que decía: mandó a la Cámara de Diputados una iniciativa violatoria del 74 constitucional, y los suyos le darán libre disposición de fondos públicos. Sí, una pandemia cae como anillo al dedo cuando en el gobierno dominan los canallas.

¿Qué debemos hacer los mandantes si no tenemos mandatario, sino un rijoso en permanente campaña?

1. Sortear juntos la catástrofe sanitaria y económica.
  2. Que hombres y mujeres de valía cumplamos como ciudadanos.
  3. Fortalecer a nuestras instituciones, empezando por los partidos políticos y los poderes Legislativo y Judicial.
  4. Rescatar en las próximas elecciones a la Cámara (muy) baja.
  5. Con o sin revocación de mandato, preparar la llegada legal y a su tiempo de un auténtico Presidente de todos los mexicanos, y tener un verdadero jefe de Estado.
- Cerrar los ojos, huir o lloriquear es cosa de cobardes.

## **COLUMNA TRASCENDIO**

### **DIARIO MILENIO**

QUE en estos días celebró sus 98 años un distinguido periodista regiomontano, quien fue despojado de sus periódicos y radica hace más de 50 años en Estados Unidos. Desde Jacksonville, Florida, es lector de las plataformas electrónicas de MILENIO; nos referimos a don Rodolfo Junco de la Vega Voigt, fundador de Editora El Sol y el diario El Norte de Monterrey.

QUE esta será una semana muy movida en la Cámara de Diputados, que comenzará con la comparecencia virtual del secretario de Educación, Esteban Moctezuma, para conocer los avances de su sector, y en espera de que otros funcionarios atiendan la invitación, incluidos los titulares de Salud, Jorge Alcocer; de Economía, Graciela Márquez, y del Trabajo, Luisa María Alcalde

En tanto, los líderes parlamentarios definirán la ruta para el análisis de la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador para reasignar el presupuesto y atender las emergencias sanitaria y económica. El objetivo es votarla en comisiones esta misma semana, aunque se adelantan cambios para evitar justamente que haya discrecionalidad en los ajustes al gasto e invasión en facultades del Congreso.

QUE si bien la pandemia ha detenido diversas actividades en el INE, incluidas las elecciones en dos estados, lo que no frenará es la entrega de recursos a los partidos, que en los próximos días recibirán sus prerrogativas sin demora, salvo Morena que acató voluntariamente la petición presidencial de renunciar a la mitad de esos recursos y ahora se destinarán al combate del coronavirus.

QUE hoy arranca el foro de tres días impulsado por el Consejo Coordinador Empresarial y la Coparmex con el que se pretende llegar a un acuerdo nacional para enfrentar la actual crisis. Si bien las 11 mesas son interesantes, resalta la 10, que reunirá a un amplio espectro ideológico: Pedro Salazar, de la UNAM; Josefina Vázquez Mota, del PAN; Agustín Basave, de centro-izquierda, y Ana Laura Magaloni, del CIDE, incluida por la 4T en la terna para ocupar una toga en la SCJN

Reforma:

Jaque Mate / [El modelo sueco](#)  
/ Sergio Sarmiento (p.10)

Reforma:

Tolvanera / [Latidos](#) /  
Roberto Zamarripa (p.11)

Reforma:

[Pretexto](#) / Manuel J. Jáuregui (p.12)

Universal:

[La reivindicación de lo cotidiano](#) /  
Margarita Zavala (p.14)

Universal:

[A pesar de todo aquí seguiremos](#)

/ Leonardo Curzio (p.15)

Reforma

: [Dos fracasos de la palabra /](#)

Jesús Silva-Herzog Márquez (p.10)

Reforma:

[Anillo al dedo /](#)

Denise Dresser (p.11)

Universal:

[¿Tiene que irse? /](#)

Mauricio Merino (p.14)

Universal:

[Prensa golpista /](#)

José A. Crespo (p.15)

Milenio:

Día con Día / [El país que olvida el Presidente](#)

Héctor Aguilar Camín / (p.3)

Financiero:

Cronopio / [El Presidente y el derecho /](#)

Roberto Gil Zuarth (PP-39)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Problemas en el paraíso I](#)

/ Raymundo Riva Palacio (p.36)

Excélsior:

Juegos de Poder / [Una bomba llamada Pemex](#)

/ Leo Zuckermann (p.13)

Universal:

En Tercera Persona / [El negocio de la mafia rumana en Cancún /](#)

Héctor de Mauleón (p.5)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [La Guardia Nacional o la nada /](#)

Salvado García Soto (p.12) }

Milenio: Doble Fondo /

[Golpistas y ultras en tiempos del virus /](#)

Juan Pablo Becerra Acosta (p.12)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.17)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.62)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: Rozones (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)

## COLUMNA PANORAMA POLÍTICO

### AUTOR JORGE INZUNZA ARMAS

#### DIARIO SOL DE TOLUCA

##### Lo mejor y lo peor

Bien se dice qué: en las grandes, crisis, catástrofes o problemas sale lo mejor de los seres humanos, es una buena forma de pensar, pero desafortunadamente no necesariamente es así, ello depende de cada persona en lo individual, de como asuma, procese y reaccione ante esos hechos. También depende de los objetivos, principios, y asideros éticos con los que se cuenten.

Porque en estas circunstancias también surge lo peor de las personas, las que no tienen escrúpulos, las que les importa salvarse por encima de todos e imponer sus planes, proyectos o intereses particulares. En tal sentido podemos concluir que en las crisis, catástrofes o problemas sale lo mejor y lo peor de las personas.

Mientras estamos padeciendo el confinamiento en casa. Ya en plena fase 3 que es la de mayor riesgo de contagio o muerte, seguimos viendo acciones solidarias de muchas personas que comparten alimentos, ayudas y consuelo. Médicos, enfermeras y personal de salud que se juega la vida a pesar de que no cuentan con lo necesario para realizar su labor y cuidarse de no ser contagiados. Ellos entregan generosamente su tiempo y conocimiento. Si bien es cierto que para ello se prepararon, no menos cierto resulta que lo están haciendo solos, sin el apoyo gubernamental. Lo hacen por vocación y servicio, lo cual les reconozco, porque la sociedad mexicana los necesitamos mucho.

Pero, así como vemos estas nobles, loables, esperanzadoras actitudes y acciones, también estamos padeciendo a quienes ven esto como un río revuelto, pretendiendo tener ganancias a como de lugar, a costa de quien sea, lucrando con la crisis sanitaria provocada por el Covid19.

En lo personal e individual cada uno somos responsables frente a nosotros mismos y los que afectamos del mal que generamos. Pero en el caso de las autoridades que hacen el mal, además de ser responsables ante sí y los demás que son afectados, debemos sumar el daño a los fines para los que fue electo, o la institución fue creada.

En estos casos hablamos de los fines y bienes públicos, del Bien Común como Fin del Estado y sus entes creados para cumplirlo. La función Pública es servicio y las acciones deben ser encaminadas al interés general, al mayor bien colectivo posible, pero si se atenta contra estos fines por motivos ideológicos, sectarios, de grupo, por corrupción e inclusive generados por errores, desconocimientos y fallas, sabiéndolas estas o sus consecuencias, entonces estamos frente a personas dañadas, insensibles e inhumanas.

Aprovechar la crisis de salud para continuar con los trabajos de los proyectos faraónicos del Presidente, a costa de la salud de los que ahí laboran es perverso. Proponer cambios a la ley para tener el control total de los egresos es pasar por encima de las instituciones y el Estado de Derecho.

Atacar a periodistas y comunicadores por expresar información que desnuda, exhibe y demuestra que los voceros o inclusive el propio Presidente no se conducen apegados a la verdad, es propio de un régimen dictatorial. Esto nos demuestra que en lugar de que el Gobierno Federal busque hacer el Bien Común, está más preocupado por imponer su visión, exponiendo lo peor que puede hacer un gobernante: ir en contra de las personas y las instituciones, violar la ley, imponer sus caprichos.

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

### AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *del país*
- *Genera Mexiquense aplicación para Android e iTunes*
- *Con un nuevo canal llegará a 36 millones de hogares*
- *Incrementó sus ratings en 20 % durante la "cuarentena"*
- *Muestra Higinio Martínez fortaleza política al interior de MORENA*
- *Escucha Alejandra del Moral a su militancia en ejercicio de redes sociales*
- *Logra Torres Cabello acuerdo para cerrar, hasta nuevo aviso, Tianguis del Puente de San Bernabé*

El Sistema de Radio y Televisión Mexiquense pasó de ser un canal a convertirse en una televisora y agencia de noticias del estado de México, con lo que además se fortalecerá en la generación de noticias, con presencia en todo el territorio y Ciudad de México, lo que no sucede con los medios de comunicación tradicionales o las repetidoras de los grandes emporios, cuya presencia se limita al valle de Toluca.

En videoentrevista con Rodrigo Jiménez Solomón, el director general del sistema, dijo que la semana pasada se cumplió el compromiso que hizo el gobernador Alfredo del Mazo Maza, en el marco del 35 Aniversario del mismo, quien propuso dejar de ser un canal para convertirse en una televisora de múltiples canales.

En tal virtud -dijo- se tienen ahora dos canales televisivos; 34.1 conocido como Mexiquense Tv, que permanecerá con contenidos culturales y de entretenimiento, al que se suma 34.2 que funcionará como la agencia mexiquense de noticias, con subagencias en Metepec, Naucalpan y Nezahualcóyotl.

Explicó que se trató de un proceso largo, en materia legal, porque se requirió la autorización del Instituto Federal de Telecomunicaciones, que es el órgano regulador en la materia, así como procedimientos de tipo tecnológicos, derivado de los cuales se ejecutaron adecuaciones.

El Instituto de Telecomunicaciones dispuso que a partir del 20 de abril podrían entrar en marcha tales autorizaciones, en razón de esto Mexiquense es ya una televisora, sin embargo el logro se presentó justo en medio de la pandemia del coronavirus.

Tomando en cuenta el contexto sanitario, el mandatario mexiquense instruyó que la señal del canal 34.2 transmita los contenidos educativos que produce la Dirección General de Televisión de la Secretaría de Educación Pública (SEP), para que los estudiantes puedan continuar las clases del programa “Aprende en Casa”.

Ahora bien, Rodrigo Jiménez detalló que tomando en cuenta que existen dos tipos de televisión: gratuita y de paga, Mexiquense tendrá presencia en sendas modalidades, en cuanto a la primera se inserta el 34.1 que operará como lo ha hecho hasta ahora, mientras que 34.2 es de acceso gratuito, en el sistema considerado abierto, al que puede acceder cualquier televidente.

Por ello, el gobierno estatal puso a disposición de las familias del centro del país los contenidos del programa “Aprende en Casa” en el 34.2, donde de Lunes a Viernes, de siete de la mañana a las tres de la tarde se difundirán los contenidos de preescolar y primaria; en tanto que de tres de la tarde a siete y media de la noche, los de secundaria.

La señal del 34.2 se ve en todo el estado de México, en la Ciudad de México y diversas entidades vecinas, con lo que llegará a 36 millones de hogares.

Precisamente por lo anterior adquiere relevancia que el canal 34.2 será la casa de la Agencia Mexiquense de Noticias, que contendrá noticias, opinión y deportes, una vez que pase la pandemia, con lo que se convertirá en un importante canal en el centro del país y se confirmará como el de mayor audiencia en el estado de México.

Rodrigo Jiménez aseveró que Mexiquense Tv es la televisora estatal mas importante de país y con mayor rating, mientras que en la entidad está por arriba de los canales 11, 22 y Tv UNAM, que además cuenta con los noticieros más vistos y con mayor contenido del estado de México.

La Agencia Mexiquense de Noticias convirtió las seis estaciones de radio en subestaciones noticiosas, sumadas a las sub agencias de Metepec, Naucalpan y Nezahualcóyotl, que conjuntarán una cobertura al 100 por ciento de la entidad.

Anunció que en esta “cuarentena”, Mexiquense incrementó su rating en un 20 por ciento, porque la gente está encendiendo el televisor, mientras que aumentó el tráfico en la página web, por ello vienen nuevos logros.

En este sentido, adelantó que en los próximos días estará a disposición pública la aplicación de la televisora en los sistemas Android y iTunes para que se pueda seguir la programación desde cualquier smartphone, aunado a lo anterior los usuarios podrán acceder a más de 300 horas de contenido en *demand*, sin ningún costo.

Por eso al inicio de este espacio se señala que Mexiquense se consolida como la plataforma noticiosa más importante de la entidad, con una relevante presencia en el centro del país, superando otras opciones, lo que de alguna manera también se observa como una acción a destacar, en términos políticos, para el futuro próximo.

<https://web.facebook.com/JoseAlam80/videos/3424978400851862/>

### **Atajos**

**Por la izquierda:** Habría que analizar en su justa dimensión los comentarios que generó la reunión del senador de MORENA, Higinio Martínez Miranda, con legisladores y alcaldes, pues independientemente de los mismos, es claro que luce con fortaleza frente a otras corrientes internas.

Es decir, Higinio Martínez mantiene convocatoria sobre diversos presidentes Municipales y legisladores, que sumados a otras posiciones importantes como la titularidad del OSFEM, la indefinición de la dirigencia estatal, así como su relación con Ricardo Monreal Ávila y Mario Delgado, los coordinadores parlamentarios en el Senado y en la Cámara de Diputados, lo hacen ver con gran fortaleza política.

Es evidente que Higinio Martínez está pensando más allá de cuarentena. Será bueno o malo, de acuerdo al cristal con que se mire, pero el entorno político-electoral es completamente distinto.

**Por el centro:** La presidenta del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandra del Moral Vela, realizó el fin de semana un ejercicio de comunicación con las bases del tricolor mediante Facebook y Zoom.

La respuesta fue positiva pues se observaron diversos cuestionamientos, obviamente de todo tipo, sin embargo los priistas aprovecharon la “cuarentena” para platicar con su dirigente estatal.

La pandemia del coronavirus no necesariamente debe cancelar la cercanía de las dirigencias partidistas con sus bases, pues en los nuevos tiempos hay plataformas precisamente para evitar la lejanía.

El director general del Sistema DIFEM, Miguel Torres Cabello, logró un importante acuerdo con autoridades municipales de Almoloya de Juárez y ejidatarios, para que se suspenda, hasta nuevo aviso, el tianguis del puente de San Bernabé, cuya tradición es de más de 70 años.

En calidad de comisionado de la Región VI, Torres Cabello señaló que este tianguis, instalado en la carretera de Toluca a Ixtlahuaca, representa un riesgo de contagio para los más de seis mil visitantes que cada lunes acuden, en su mayoría provenientes de la zona norte de la entidad, así como de otros estados.

El acuerdo establece que los cerca de mil 500 locales comerciales no podrán instalarse hasta nuevo aviso, como medida de protección.

Estas acciones, agregó, atienden las medidas dadas a conocer por el Gobernador Alfredo Del Mazo, y en consideración a la Fase 3, señalada como la etapa más crítica en el avance de la epidemia, es

necesario seguir de manera estricta las recomendaciones sanitarias, como suspender la convivencia fuera de casa y respetar la sana distancia

## COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

### Pasado de listo

Muchos diputados han contribuido a mejorar las condiciones de trabajo en hospitales y hogares durante esta pandemia. Ya les habíamos comentado de la panista **Brenda Escamilla**, del morenista **Maurilio Hernández** y las también morenistas **Beatriz García Villegas** y **Mariana Uribe**, esta última incluso, instaló un comedor itinerante; pero el que sí se pasó de listo fue el diputado federal de Morena **Edgar Arenas**, quien repartió vales de despensas sin ton ni son en Cuautitlán, pero muchos que llegaron a canjearlas al centro comercial que les indicaron, pues nada más no se las dieron, porque parece que al señor le gusta jugar con la necesidad de la gente... Fue el panista mexiquense **Víctor Hugo Sondón**, quien como representante de su partido ante el INE presentó la denuncia contra el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, por el probable uso indebido de recursos públicos para promocionarse rumbo a las futuras elecciones. En su denuncia, el panista señala que el presidente ha venido promocionando su imagen desde que llegó al gobierno, y ahora ya está ejecutando su estrategia rumbo al año 2021, al aparecer su firma y nombre en las cartas de crédito a Pymes, aprovechando estos tiempos de pandemia, por lo que, señala, viola los principios de imparcialidad, legalidad y certeza, además de que provoca confusión en la ciudadanía, al vincular cualquier acto de gobierno con su nombre e imagen... El Instituto de Investigación y Fomento a las Artesanías del Estado de México, elaboró un catálogo de juguetes tradicionales, en línea, para promover la comercialización de esos productos, en ocasión de la próxima celebración del Día del Niño. El catálogo, busca apoyar la comercialización del juguete artesanal, ante la cancelación necesaria de ferias y exposiciones que congregan a la población con motivo del Día del Niño y otros festejos. Pues sí de por sí los artesanos sufren para vender sus productos, con la pandemia están peor. Por eso es bueno apoyarlos.

## COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE tras aquella idea peregrina de que el próximo 17 de mayo los municipios sin casos de coronavirus podrían regresar a las actividades escolares presenciales, la realidad nos desinfló los ánimos: cuando a nivel nacional hicieron esa proyección, en el Estado de México había hasta 67 municipios "libres" del padecimiento; 10 días después solo quedan 32 en esa afortunada situación. Cayó más de la mitad... y contando.

QUE otra buena disputa ha sido por el triste título del municipio más afectado. Por desgracia, al momento son nuestros paisanos de Nezahualcóyotl los que más la están padeciendo con 307 casos de contagio. Pero eso sí, ahí solo ha habido 5 de las 166 defunciones que se cuentan al momento. Por otro lado, hay 25 municipios con solo un caso en toda su población.

QUE como si fuera una auténtica competencia, hay localidades como Temoaya donde hay quien afirma que se tienen muchos más casos de los que se reportan. Médicos particulares señalan que han sido más de 10 los que han tenido en sus consultorios, y que de inmediato son canalizados al hospital Adolfo López Mateos, en Toluca, pese a contar con un hospital regional. Así, en los números oficiales los casos no son anotados a Temoaya. Las autoridades municipales aún no restringen las actividades como lo ha instruido el gobierno estatal.

QUE mientras nos saturamos de información sanitaria, hay otro mal que no cesa en nuestra atribulada sociedad: la violencia de género. Más allá de que las y los activistas están en depresión por la falta de sus amados reflectores, lo cierto es que en el primer trimestre de este 2020, en el Estado de México los llamados de auxilio por violencia contra la mujer se elevaron hasta en 12.7 por ciento respecto al año anterior en el mismo periodo

No es consuelo, pero las cosas andan más o menos similares a nivel nacional. Las llamadas de emergencia por violencia de género se elevó 56.4% en el país, y en los inicios de la contingencia sanitaria se elevó 20.4 por ciento. Tres estados concentran cerca de 50% de los 67 mil 81 casos reportados: Estado de México, Ciudad de México y Chihuahua



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)



